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工作，也属常见。纽约、东京都不乏这样的现象。“有些人为

了尽快自立，甚至为了养家糊口而暂时栖身于与专业无关的岗

位，如果是出于其自身的理性考虑而为之，无可厚非。” 方长

春对此点评道，“但我们得注意，快递员等工种，其实是一种

非标准化就业。非标准化就业面临的一些短板，譬如职业伤害

保护等还有待进一步完善。此外，一些低技能要求的新就业形

态可能导致劳动者‘去技能化’的风险也不容忽视。如果一个

本来已经在某一专业学习了三四年的高校毕业生去从事去技能

化工作，未来再面临进入劳动力市场寻求专业岗位，其竞争力

可能降低。这种风险，年轻人也该自我认知一番。”当然，亦

有不同意见者认为，假如一个中文系毕业生，或者有着文学追

求者短期深入到某一行当，说不定未来会因此诞生一些作品。

进工厂当工人是劳动，送快递是劳动，写作是劳动，考取公务

员以后为人民服务者理论上仍然是工人阶级靠劳动谋生，没有

本质区别！“从前搞创作，讲究作者与工人同吃、同住、同劳

动，叫做体验生活。实际上，真正投入到生活才能体验生活！

我们当年有过下乡、回城等等历练，作为过来人，还是感到这

是难得的人生经历。年轻人，不要害怕失败，更不能害怕吃苦！

首要的是让生活继续！”一位退休前在工人文化宫搞专业创作

的老人对记者说。

记者发现，如今确实有一些高校学子在就读期间，对职业

前景颇为迷茫。这也很大程度导致了毕业找工作时，无所适从，

只要能“端上饭碗”，不去管它是否专业对口。甚至有的学生

在上了大学以后才发现，自己并不喜欢所学专业。方长春说：“这

确实涉及办学方向的问题。在高等教育普及化以前，大学教育

可不是职业训练场。可如今，无论高校还是学子，都要考虑所

学专业未来出路问题。”

造成职业前景迷茫的，还有“二八现象”。某政法大学毕

业生李同学告诉记者，今年考研时，她没有报考本校法学研究生，

而是报了更好的学校，最终落榜。在选择就业的时候，她又弃

许多律所不去，而一心进国企的法务部门。怎奈几乎所有国企

的法务部门应届生招聘今年只招研究生。“那你为何不选择去

律所？”记者问道。“师兄师姐在律所的，许多整日跟在资深

律师后面奔波，收入低得可怜，还不如快递小哥。”李同学答，

“在律所真正能脱颖而出的同侪，不超过 20% ！”曾经一度非

常热门的“四大”也是如此。从一个新毕业的大学生，到成为

审计师，最终成为合伙人，淘汰率相当高。而一位曾在某“四

大”所担任高级职位者告诉记者，他在上世纪 90 年代初加盟该

所的时候，合伙人都是香港来到内地打拼的资深人士。自己的

收入只是这些合伙人的零头。主要负责的工作就是跑腿。“当

时，没有什么专门的快递公司。事务所与一些公司之间的文件，

就需要我去送。远途的就乘着公交车送，近的就骑着自行车送。

我是从公司里跑腿起步的，三年多以后才真正介入到助理经理

的工作中。”

当然，今时不同以往。如何让毕业生尽快从学生转换成职

场人，成为人力资源市场的真正有市场价值的生力军，各方该

做的事不少。6 月 20 日，徐汇区团委与上海师大团委联合发起

“社区建新功”行动，首批 60 名上海师大党团学生进入徐汇区

的社区，担任居民区兼职副书记等岗位。在上海师大学前教育

学院副院长李燕教授看来，大学生，尤其是师范类大学生应该

是上得了课堂，做得了社区服务的。“他们在社区服务过程中

会有各种实践机会，面临各种职业的挑战，在这个过程中年轻

人能有机会体验各种不同的工作内容、工作对象，也进而会发

现不同工作的工作价值，这也会间接有利于他们未来的就业。”

李燕说，“比如对不同工作价值感的认识和体验，使得他们的

视野越来越宽阔，选择工作的范围也会越来越大。”

华东理工大学社会与公共管理学院党委副书记万胤婕也向

记者表示，华理目前侧重于学生的职业规划指导前移，大学一

年级就设置就业指导课程，也不断把学生送到基层政府或者社

区去。由此带来毕业季求职时，学生们变得更从容。

毕业，只是职业生涯的开始。人生之路，山高水长，起点，

往往并不是赏风景的最妙时刻。无论如何，奋斗是真……

　　一些低技能要求的新就业形态可能导致劳动者“去技能化”的风险也不容忽视。

如果一个本来已经在某一专业学习了三四年的高校毕业生去从事去技能化工作，未来

再面临进入劳动力市场寻求专业岗位，其竞争力可能降低。


